

**Zeitschrift:** Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

**Herausgeber:** Le messager suisse

**Band:** - (1995)

**Heft:** 71

**Rubrik:** Revue de presse

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## Grisons

### 68<sup>ème</sup> Coupe Spengler

Entre Noël et le Nouvel An, avant même l'arrivée par la route à Davos, une banderole annonce l'événement: Coupe Spengler. A peine entré dans la station, le visiteur ne peut ignorer qu'un tournoi de hockey sur glace a lieu. Et rarement une rencontre sportive a un tel impact: le record de fréquentation a été battu en 1994, avec 80.670 spectateurs. La patinoire, qui peut accueillir 8.000 personnes, ne s'est légèrement vidée que pour la finale, les touristes ayant préféré profiter du retour de la neige sur les pistes. Grâce à un étourdissant début de tournoi, les Davosiens ont disputé la finale, pour la deuxième année consécutive. Et, comme l'an dernier, ils se sont inclinés devant les Suédois de Färjestad.

## Glaris

### European Kings Club

Quelque 25.000 investisseurs dans toute la Suisse auraient engagé environ 250 millions de frs.s. dans l'European Kings Club (EKC), alléchés par des promesses de rendements allant jusqu'à 70%. Depuis neuf mois, l'EKC n'est plus en mesure de verser les intérêts.

Les autorités n'ayant pu découvrir de traces d'investissements, elles estiment que l'EKC fonctionnait selon le principe de la boule de neige, les investissements les plus récents servant à payer les intérêts des placements plus anciens. En Suisse, l'EKC est interdit d'activité depuis le mois de mars 1994.

Cette affaire a mis le Palais de justice de Glaris en pleine effervescence. Le chef de l'office d'instruction est en congé, un juge d'instruction a donné sa démission, et le président de la Cour suprême se retire. L'affaire a débuté avec la disparition d'actes explosifs sur l'EKC. Ils avaient été consignés le 4 novembre, mais, un mois plus tard, leur disparition était constatée. Le juge d'instruction Bettina Schmid dé-

posait alors plainte contre X. La commission administrative, dont font partie tous les présidents de tribunal glaronais, a pris connaissance des faits le 12 décembre, et a nommé un juge d'instruction extraordinaire pour enquêter sur l'affaire.

Les actes ont réapparu chez le détective privé autrichien Dietmar K. Guggenbichler. Il est sous le coup d'une procédure judiciaire, soupçonné de vol et de soutien à une organisation criminelle.

## Zoug

### Revenu : Zoug en tête

D'après l'Office fédéral de la statistique (OFS), le revenu national a atteint en 1993 la somme de 305,4 milliards de frs.s. Pour ce qui est du revenu cantonal par habitant, le canton de Zoug occupe toujours la première place (74.400 frs.s.), devant les cantons de Zurich (54.900 frs.s.), Bâle-Ville (54.300 frs.s.), Genève (50.700 frs.s.), Nidwald (47.600 frs.s.),

## Fribourg

### Gruyères gallo-romain

Les travaux d'extension du local d'entrée du Château de Gruyères ont mis à jour des vestiges inattendus. Sous le manoir comtal se cachent au moins six étapes de construction, dont la plus ancienne pourrait remonter à l'époque gallo-romaine. Les cinq autres phases de construction semblent participer à des remaniements de murs. Mais trop peu de jalons chronologiques, et la rareté des archives médiévales ne permettent pas de datations précises. Les parties les plus anciennes du château, visibles aujourd'hui, ne sont pas antérieures au XIII<sup>ème</sup> siècle.

Pour la Commission fédérale des monuments historiques, il s'agit d'un site d'importance nationale. Mais, en raison du manque de deniers publics, les fouilles ont été abandonnées, et recouvertes. Les plans d'agrandissement du local d'entrée seront modifiés pour laisser les vestiges intacts, accessibles dans le futur.

### Honnêtes vendanges

Malgré l'automne humide, les vendanges 1994 dans le canton et dans les vignes «fribourgeoises» du Lavaux vaudois s'annoncent meilleures que l'an dernier. On est loin, en qualité comme en quantité, du remarquable millésime 1992, mais le 1994 sera plus abondant et plus riche que le 1993.

## Jura

### La passion du jeu...

« Dans le Jura, quasiment pas un bistrot où l'on ne tape le carton, et si jass, belote, et autres «mise» tiennent lieu de sport régional, le cœur des Jurassiens de tous âges bat pour les jeux de hasard. Une aubaine pour la Loterie romande qui réalise ses meilleures ventes dans le canton, avec plus de 71 frs.s. par habitant dépensés en moyenne en 1994. Depuis septembre, le «Loto express» fait des ravages. Avec un tirage de 20 numéros toutes les 5 minutes entre 8 heures et 23 heures, retransmis en direct sur un écran spécial, ce nouveau jeu de hasard garantit les sensations fortes. Deux lots de 10.000 frs.s. ont déjà été attribués dans la région, et on attend les 100.000 frs.s. avec frénésie. De quoi améliorer l'ordinaire, pas toujours opulent. Avec un revenu annuel par habitant de 32.800 frs.s., le Jura est l'avant dernier canton de Suisse. Une raison supplémentaire de céder à la tentation ludique. »

### ...et des étoiles

« Les bénévoles de la Société jurassienne d'astronomie (SJA) ont construit un observatoire au nord du village de Vicques. 5.000 heures de travail ont été nécessaires à la réalisation du bâtiment principal, et les membres de la SJA se sont retrouvés tous les samedis pendant un an et demi. L'observatoire sera équipé d'un télescope de 72 cm, alors que les autres observatoires amateurs de Suisse romande sont équipés d'instruments de 35 ou 40 cm. Avec l'aide d'une douzaine d'entreprises spécialisées, l'engin sera construit en Suisse, pour la somme modique de 50.000 frs.s., alors qu'il coûterait environ 400.000 dollars sur le marché américain. Sous la coupole en polyester de 5 m de diamètre et 4 m de haut, le télescope pèsera trois tonnes, son tube mobile mesurera 2,3 m de long pour 95 cm de diamètre. Cet instrument pourra être piloté depuis une salle de travail chauffée, annexée à la coupole. »

L'inauguration de l'observatoire est prévue pour le mois de septembre, un mois après celle d'un autre équipement de taille équivalente (télescope de 60 cm) dans la station de Saint-Luc (Valais). »

## BERNE

### Presse

« Deux ans après sa prise de contrôle du quotidien bernois «Der Bund», le groupe de presse Ringier réduit sa participation. La «Neue Zürcher Zeitung» («NZZ») prend 45% du capital actions alors que l'éditeur zurichois réduit sa part de 72% à 45%. La «NZZ» aura surtout la direction opérationnelle du quotidien. L'objectif est de maintenir l'indépendance du journal bernois et sa tradition libérale. Son aspect régional sera renforcé. La coopération permettra de conserver une véritable concurrence commerciale entre les deux quotidiens indépendants à Berne, «Der Bund» et la «Berner Zeitung». »

## GENEVE

### Nocturnes

« Depuis le 12 janvier, les magasins peuvent ouvrir jusqu'à 20 h le jeudi. Les commerçants qui désirent prolonger l'ouverture de leur magasin sont soumis à certaines conditions visant à protéger leur personnel. Les nocturnes représentent un ballon d'oxygène pour les commerçants, frappés par la crise. Malgré une embellie en décembre, 1994 a été une très mauvaise année. D'autant que le haut niveau du

franc suisse encourage les Genevois à faire leurs emplettes de l'autre côté de la frontière. »

## NEUCHATEL

### Le Papiliorama en fumée

« Un incendie a ravagé le Papiliorama de Marin, le 1er janvier. Le feu a épargné quelques animaux et quelques plantes, mais les papillons ont tous péri. Selon son directeur, Martin Bijleweld, «plusieurs années seront nécessaires pour reconstituer le parc». Le Papiliorama accueillait environ 200.000 visiteurs par an, et avait acquis une renommée internationale. De plus, M. Bijleweld consacrait une partie des bénéfices du Papiliorama à la défense de la forêt tropicale, notamment au Belize, en Amérique centrale. »

Cet incendie retarde l'ouverture du Nocturama, prévue ce mois-ci. Une seconde coupole de verre et de bois devait accueillir un échantillon de la faune nocturne des forêts tropicales. »

## SCHAFFHOUSE

### Schaffhouse a 950 ans

« L'année 1995 sera celle des festivités pour Schaffhouse qui fête son 950<sup>ème</sup> anniversaire. La série de manifestations culminera le 10 juin, avec un acte solennel et une

fête populaire. Une monnaie commémorative sera également mise en vente. »

## SOLEURE

### Déficit de prêtres

« Des paroisses de Soleure ont cessé de célébrer les messes d'enterrement. Dans la paroisse de Kriegstetten, la coutume existait déjà de célébrer le vendredi soir une messe pour les défunt. Aujourd'hui, cette eucharistie est prévue chaque fois qu'il y a un décès dans la paroisse. La différence essentielle est que, désormais, l'enterrement et la messe n'ont pas lieu le même jour. Cette solution est également pratiquée dans la paroisse de Selzach. »

## TESSIN

### VEL

« Dès le printemps prochain, les véhicules électriques légers (VEL) seront testés à Mendrisio. D'ici l'an 2000, les véhicules électriques légers devraient représenter 8% du parc automobile de la ville, soit 350 véhicules. Le coût de cet essai, 33 millions de frs.s., sera supporté pour moitié par les utilisateurs. La Confédération en prendra un tiers à sa charge. Les 20% restants seront supportés par le canton, la commune, et des sponsors. »

## suisse romande

## EGLISE

### La création d'évêchés en question.

« La création de nouveaux évêchés revient à l'ordre du jour. Déposée par le Vaudois Jean-François Leuba, et signée par tous les conseillers nationaux libéraux, une interpellation adressée au gouvernement soulève la question du réaménagement de la carte épiscopale suisse. Conséquence: le Conseil fédéral proposera d'abroger l'article 50 alinéa 4, qui stipule qu'il ne peut être érigé d'évêchés sur le territoire suisse sans l'approbation de la Confédération. Pour l'instant, l'Eglise catholique romaine souffre de discrimination en Suisse, dans la mesure où les autres communautés religieuses peuvent s'organiser territorialement comme elles l'entendent. Ce n'est pas un hasard si cette interpellation a été déposée à l'automne. Plusieurs signes laissent penser que la création de nouveaux évêchés en Suisse est à l'ordre du jour, un peu plus de dix ans après que l'Eglise nationale protestante de Genève ait exprimé très clairement son refus de la création d'un diocèse de Genève. Les déclarations de Mgr Mamie sur l'intolérable surcharge de travail de l'évêque de Lausanne, Genève et Fribourg, ont été interprétées dans ce sens. »

## Genève

### Dictionnaire carougeois

► Avec cet ouvrage, Carouge souhaite apporter «un ferme démenti aux propos de ceux qui disent que les républiques sont ingrates», écrit le conseiller administratif Jean-Paul Santoni dans sa préface. Et dans cet élan de reconnaissance, la municipalité embrasse avec autant d'affection ses fanfares et ses chorales, que ses comédiens ou ses musiciens de réputation internationale. Une bonne partie des contemporains ont signé eux-mêmes leur notice biographique. Mais ce ne sont pas seulement des personnalités que l'on rencontre dans les pages de ce dictionnaire. L'ouvrage rappelle aussi l'histoire des lieux de culture que sont les théâtres ou les cinémas. Il évoque aussi quelques grands événements, fêtes, expositions, ou même

quelques paroles de chansons. «Carouge fait du chocolat / Des pots, des limes, du tabac», reprenait-on sur l'air de Cadet-Rousselle.

Le Musée de Carouge accompagne la sortie de ce premier tome. Costumes du théâtre de Georges Wod, vidéos de spectacles de Monique Lachère, coupures de presse, photos, affiches, plans, complètent l'iconographie du dictionnaire. Une exposition sera ainsi jumelée à la sortie de chacun des tomes qui seront consacrés aux lettres, aux beaux-arts, aux sciences, à l'industrie et au commerce, à la vie civique et politique.

Le dictionnaire de Carouge, Tome I, est en vente au Musée de Carouge, 2, place de la Sardaigne, CH-1227 Carouge.



## Valais

### Fuites de brut

► La Raffinerie du Sud-Ouest (RSO) de Collombey a été privée de pétrole pendant une semaine, à la fin décembre. La justice italienne a mis sous scellés, dans le Val d'Aoste, une partie de l'oléoduc qui l'approvisionne en pétrole brut. En mars et en septembre 1994, deux fuites s'étaient produites dans la province d'Ivrea, en Italie. Après la réparation de l'oléoduc, trois semaines de tests ont permis de vérifier son étanchéité. Et les activités de la raffinerie ont ensuite repris normalement. La pénurie de Collombey n'a eu aucune conséquence sur l'approvisionnement du marché suisse.

### Flirt avec le Mittelland

► Périphérique, le Valais doit éviter l'isolement. Il ne peut donc demeurer à l'écart de la coopération régionale. Le Mittelland, constitué par les cantons de Berne, Soleure, Fribourg, Neuchâtel et Jura, a retenu toute son attention. Mais le canton, tiraillé entre son attachement romand (Bas-Valais) et son ouverture à la Suisse alémanique (Haut-Valais) hé-

site à rejoindre le comité intergouvernemental du Plateau central. Le Valais a donc choisi une voie médiane. Il participera à quatre des sept projets prioritaires définis par le Mittelland: transports publics et routes nationales, hautes écoles spécialisées, culture et promotion touristique. Des divergences subsistent avec les positions adoptées par le Mittelland, notamment sur l'exposition nationale. Le Valais soutient le site tessinois, alors que ses partenaires défendent le projet favori, Neuchâtel.



#### Publicité

L'ouvrage de référence le plus complet sur plus de 400 écrivains suisses. Notices biographiques et littéraires, chronologie des œuvres, sources d'information, index:

Alain Nicollier et Henri-Charles Dahlem

## DICTIONNAIRE DES ÉCRIVAINS SUISSES D'EXPRESSION FRANÇAISE

précédé de lettres de Jean d'Ormesson, Hirokuni Kabuto, Denis Hollier et Roger Francillon. 2 vol. reliés, 1056 p., FF 750 (Suisse sFr 178). En librairie ou Éditions GVA SA, cp 135 Champel, 1211 Genève 12, fax 19 41 22 311 25 56.

## Bâle

### Echanges

► «Swiss ping pong» est une action du Stapferhaus Lenzbourg, résultant d'un projet commun des organisations féminines suisses. 3.000 personnes ont déjà participé à ce projet, lancé en 1991 pour les 700 ans de la Confédération. Les Suisses de l'étranger sont invités à passer quatre à huit jours de vacances chez des compatriotes en Suisse, ou à recevoir des concitoyens de Suisse chez eux, sans obligation de réciprocité dans un cas comme dans l'autre. A travers un contact direct et des conversations dans le cercle familial, les hôtes aussi bien que les familles d'accueil apprennent beaucoup les uns des autres. Chaque année, un canton parraine l'opération. En 1994, le canton de Vaud a joué ce rôle. C'est maintenant au tour de Bâle-Campagne d'assumer le patronage de «Swiss ping pong» édition 1995.

Pour tous renseignements:  
Stapferhaus Lenzbourg, Château  
CH-5600 Lenzbourg  
Tel: 19 41 64 51 57 51.